

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Suscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: paquete de 90 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á José García Negroira.

SUSCRIPCION

PARA COSTEAR

UNA EXCURSION DE PROPAGANDA SOCIALISTA Y SOCIETARIA POR LA REGION ANDALUZA

Pesetas.

Suma anterior..... 1.510,59

Madrid.

Sociedad de Albañiles «El Trabajo», 100.—S. Alvarez, 0,25.—J. A. M., 0,25.—J. Monsell, 1.—W. Gracia, 5.—P. Iglesias, 0,25.—Un explotado intelectual, 0,25.—B. Rovira, 0,25.—T. San Miguel, 0,25.—M. Gala, 0,25.—J. Doñoro, 0,50.—C. Rubio, 0,25.—Lumbreras, 0,25..... 108,75

Barruelo.

Sociedad «La Unión»..... 2,00

Alicante.

De una suscripción..... 4,00

Roda.

J. Viñeta, 1.—F. Aguilá, 0,75.—B. Pujol, 0,50.—F. Llusá, 0,50.—J. Blanch, 0,15.—P. Arqués, 0,10.—A. Solá, 1.—J. Castells, 1.—E. Llusá, 0,50.—J. B., 0,50.—M. Bazas, 0,30.—A. Castells, 1.—J. R., 0,25.—J. Llusá, 0,50.—B. Busquets, 1.—J. Aguilar, 0,50.—R. C., 1.—J. Codina, 1.—J. Genollá, 1.—J. Inglés, 1..... 13,55

TOTAL..... 1.638,50

INCONSECUENCIA Ó HIPOCRESÍA

Con la virulencia que es usual en ellos, han atacado los ácratas á los Gobiernos por mantener en Cataluña el estado de guerra. En mítins y en periódicos dijeron que era una vergüenza que aquella parte de España viviera bajo el régimen del sable largos periodos, y que todos los ciudadanos debían cooperar á la desaparición de tan bochornoso estado.

Cuando, hace bastantes meses, se celebró en el teatro de los Jardines del Retiro el mitin pidiendo el restablecimiento de las garantías constitucionales en la región catalana, las adhesiones dadas al mismo por los ácratas eran numerosas.

Valiéndose de la Prensa burguesa y de los periódicos de sus ideas, los ácratas barceloneses han puesto el grito en el cielo por el régimen excepcional en que Cataluña vivía.

¿Eran sinceras esas manifestaciones? ¿De veras ansiaban los ácratas ó libertarios que los derechos individuales estuviesen en vigor, ó bien todo su clamoreo, todas sus adhesiones y todas sus críticas contra la suspensión de las garantías constitucionales eran solamente ganas de hacerse oír, de meter ruido y de derrochar frases contra el régimen burgués?

Si era lo primero, su inconsecuencia es grande; si lo segundo, no puede darse mayor hipocresía.

Decimos esto, porque apenas restablecidas las garantías constitucionales en Cataluña, cuando parecía natural que se aprovecharan de circunstancias que no habían disfrutado en mucho tiempo para propagar sus ideales y organizar sus huestes, los vemos, so pretexto de apoyar con su solidaridad á los huelguistas de Reus, acordar la huelga general, mejor dicho, querer imponerla, y convertirla, apenas declarada, en actos de violencia, que si no pueden traer la revolución que tan fácil juzgan los ácratas, si habrían obligado de nuevo al Gobierno á suspender las garantías.

Y no sirve decir que lo de apelar á medidas violentas es invención nuestra, porque á más de que no hay periódico ácrata que se pase sin predicarlas, el mitin verificado la semana pasada por los libertarios barceloneses fué casi todo él consagrado á

recomendar actos de venganza, de represalia y de exterminio.

Si, en ese mitin, según testimonio de burgueses y obreros, se dijo que había que abrir agujeros en los vientres de algunos burgueses, que tomar la justicia por nuestra propia mano, que penetrar en fondas y restaurantes, que ir á las Ramblas y á las calles céntricas á vengarse de los burgueses, en vez de entretenerse en andar á tiros con los civiles por las Rondas y calles extremas, que apoderarse de las armas, el petróleo y los explosivos que existieran en los comercios, aunque si esto no era dable, con la química tenían medios bastantes para conseguir el triunfo, y otras atrocidades por el estilo.

¿Qué habría ocurrido si, por efecto de excitaciones como las que acabamos de indicar, se hubiera quitado la vida á algunas personas y saqueado unos cuantos establecimientos? Seguramente no habrían quedado impunes. Sangre obrera hubiese regado las calles de Barcelona, habríanse hecho prisiones en montón y nuevamente el estado de guerra se declararía en Cataluña, impidiendo á los obreros reunirse, propagar las ideas de redención y luchar pacíficamente en condiciones favorables para disminuir el despotismo patronal.

¿Y los que buscaban esto son los que clamaban contra la suspensión de las garantías constitucionales, los que pedían á toda la clase obrera de España se pusiera en movimiento para obligar al Gobierno á no tener á Cataluña bajo un régimen excepcional?

Parece mentira que se finja tanto ó que se cometan tamañas inconsecuencias.

Por fortuna, los trabajos de nuestros correligionarios y de las Sociedades obreras que tienen sentido de la realidad, y los desengaños que la masa trabajadora de la capital catalana ha recibido de quienes pretenden aún llevarla por caminos de perdición, han hecho imposible aquella locura.

Contra los que predicaban cosas tan desatinadas, contra los que no reparan en el daño que hacen á la clase obrera con sus insensatas provocaciones al poder capitalista y con sus huelgas generales desastrosas, deben levantarse todos los obreros reflexivos, á fin de anular sus insanas osadías y sus actos autoritarios, y acrecer el movimiento obrero serio, calculador y perseverante, que no pretende milagros, pero que va mejorando paulatinamente la condición moral y material de los suyos; que no destripará burgueses, ni saqueará palacios, ni volará fábricas, pero que tendrá un día saber, fuerza y voluntad suficientes para sustituir el odioso régimen capitalista por un orden social basado en la armonía de intereses y en la solidaridad de todos los seres humanos.

La semana burguesa.

No hay manera de sustraerse á la actualidad «palpitante».

Y ésta la constituye por entero estos días la vista ante el Jurado de la causa seguida contra Cecilia Aznar.

Claro es que si la «gran Prensa» no acudiese al sistema de «hinchar» el asunto, las gentes no le habrían prestado más atención que la que merece uno de tantos crímenes como á diario se cometen en esta desquiciada sociedad.

Ya sabemos todos que la Prensa moderna, ateniéndose al manoseado dicho del

clásico de que «el vulgo es necio», procura en estos casos aprovecharse de la necedad del que paga, pero no creo que tenga derecho á hacernos encontrar hasta en la sopa á la misera heroína de la plancha.

No ha mucho uno de los grandes «rotativos» madrileños, defendiéndose del cargo de explotador del perro chico, dijo que todos los grandes periódicos de Europa hacían lo mismo cuando en sus países respectivos ocurría algún suceso que «apasionaba» á la opinión.

Consolémonos, pues. Porque eso es un indicio de que nos vamos europeizando.

Un redactor de *El Imparcial* está recorriendo la provincia de Almería para estudiar su producción minera y el estado en que se encuentran los trabajadores dedicados al laboreo de minas, y de sus averiguaciones, publicadas en el mentado periódico, se deduce que aquellos obreros son considerados como un rebaño de irracionales, puesto que allí no se les permite hacer ningún género de propaganda socialista ni política; «á quien lo intenta se le despide en el acto», dice textualmente.

Bien es verdad que, según datos del mismo redactor, «disfrutan» jornales de dos á tres pesetas el que más, por lo cual están todos tan contentos.

En esto debe haber un error de interpretación por parte del periodista madrileño: los que estarán satisfechos y contentos serán los explotadores al ver conseguidos sus propósitos de impedir la organización de sus obreros y ahogar sus legítimos deseos de mejora.

Porque eso de que los mineros almerienses se sientan satisfechos con semejante «tratito», cuesta algún trabajo creerlo.

Crea el Sr. Troyano que en ese punto han abusado de su buena fe y pida que le devuelvan los cuartos.

Pues señor, no hay como vivir para ver.

Y lo que ahora se va á ver es un pisto... pistonudo.

Leed y juzgad:

El domingo se reunió en la Presidencia del Consejo de Ministros, y bajo la presidencia del Sr. Silvela, la Junta de patronos de la Escuela de Reforma de Santa Rita.

Los Sres. Azcárate y Barrio y Mier, que por primera vez asistían á las reuniones del Patronato, celebraron los progresos realizados por la Escuela.

Se acordó amortizar tres de las cédulas del empréstito hecho para obra en la Escuela, y se nombraron para ocupar las vacantes existentes en el Patronato á los señores Moret, Prast (hijo), Cosío y García Prieto.

A la reunión han asistido los señores presidente del Consejo, el obispo de Madrid, varios vocales de la Junta, el R. P. Rector de la casa Fr. Carlos María de Cuart y el administrador de la misma Fr. Javier María de Valencia.

¡Risum teneatis! Hay que decirlo en latín, ya que se trata de cosas sacristanescas.

Republicanos, carlistas, integristas, conservadores, liberales, representantes de toda la troupe política burguesa en amigable compañía dentro de una institución semi-inquisitorial, gobernada y explotada por unos fraílotes ordinarios...

Por algo se encuentra esa cofradía bajo la advocación de Santa Rita.

Era la única que podía lograr el imposible de reunir á elementos tan desemejantes.

Y después de saber esto, ¡ríanse ustedes

de los programas liberales, de los discursos en las Universidades populares y hasta de los peces de colores!

Respondiendo *El País* á insinuaciones hechas por *El Imparcial* acerca de la conveniencia de que el Gobierno «protegiere» la entrada de algún representante del Partido Obrero en el Parlamento, reconoce que los socialistas siempre se han negado á ser encasillados y consigna su creencia de que continuarán negándose á ello.

Está en lo firme el diario republicano, aunque sus palabras de ahora estén en contradicción con las que hasta no hace mucho tiempo dedicaba á nuestro partido, suponiendo que algunos de sus hombres estaban vendidos á la Monarquía.

Indudablemente, el tiempo, que es gran maestro, le ha enseñado el grande error en que estaba, y ha rectificado sus antiguas afirmaciones relativas al Partido Obrero.

Por *El País* nos alegramos de que al fin haya visto claro.

En lo que todavía no ve de igual modo es en atribuir el lento desarrollo del Partido y su escasez de fuerzas para llevar representantes suyos al Congreso á la «falta de sentimentalismo en la propaganda».

Es innegable que si nuestros propagandistas acudieran á ese recurso, nuestras filas estarían mucho más nutridas, pero serían fuerzas ficticias, de aluvión, sin consistencia alguna y con las cuales no se podrían emprender campañas eficaces.

Precisamente el abuso de la nota sentimental ha sido causa en gran parte de la ruina del partido republicano, que durante muchos años pudo tener la exclusiva, por decirlo así, en la educación política del pueblo y jamás hizo por llegar al cerebro de éste, contentándose en cultivar el sentimentalismo, que si produce una efervescencia momentánea, tórnase después inerte por completo.

Y por remover esa inercia que la táctica republicana dejó en las conciencias obreras es por lo que el Socialismo trabaja principalmente.

Si bien la labor es dura, el resultado es seguro.

Como respondiendo á lo indicado por *El Imparcial*, dice *La Epoca* que el Gobierno vería con buenos ojos la entrada de los socialistas en el futuro Parlamento, tanto, que tendrá á singular empeño el no suscitar dificultad alguna á los socialistas en el camino de aquella representación.

Y añade luego:

Con gusto veríamos que ese partido, midiendo sus fuerzas reales, las energías de los contrarios y el apoyo posible de los afines, eligiese, para luchar por ellos, puestos en que les fuese posible alcanzar el triunfo.

Como esto pudiera tomarse quizá por una habilidosa invitación al encasillado, conste desde ahora y para siempre que el Partido Socialista va á las urnas con sus fuerzas propias, sin admitir componendas con nadie, pues para nosotros no es cuestión de vida ó muerte la arribada al Parlamento.

Cuando podamos llegar, llegaremos.

En Barcelona se ha fundado un Centro democrático nacional, debido á la iniciativa de varios elementos obreros de aquella capital.

Como quiera que el nuevo Centro está bajo la advocación de Canalejas, será permitido pensar que esos elementos son los que acua lilla el inclito Bonafulla?

Porque pensar que los elementos obreros verdaderamente conscientes sean los fundadores de ese Centro, es inadmisibile.

Para eso están los Bonafulla y demás ácratas de pan-llevar.

Para ofrecerse al mejor postor.

Habla El Corsario, diario anarquista, de las elecciones de Bilbao en 1899, y después de relatar á su modo lo ocurrido durante aquella jornada, dice:

Iglesias, aterrorizado, amenazado por las autoridades y ante el temor de dejar de percibir prebendas del Ministerio de la Gobernación, convocó á los obreros, y desde los balcones de las Casas Consistoriales aconsejó á éstos que se marcharan á sus casas, con la completa convicción de que él era diputado. Grande fué la desilusión de aquellos hombres al saber que su ídolo había sido derrotado.

¿Cómo se habrán reído los compañeros de Bilbao que hayan leído esta sarta de disparates!

Si á mala intención no tienen rival estos anarquistas, tampoco andan escasos de fuerza imaginativa.

Que no se necesita poca para ver á un hombre hablar desde un sitio donde no ha puesto los pies.

EL SOCIALISMO

(Continuación).

Necesarias para todos.

Y no son sólo los trabajadores quienes lo piden y lo aprecian. La organización obrera de resistencia gremial y política es un factor indispensable en la vida de los pueblos modernos para evitar los peores excesos de la competencia y la explotación. El más bueno de los patronos, la Empresa más atenta al bienestar de sus obreros no pueden, en general, acortar la jornada ni elevar los salarios más allá del término medio, ni hacer gastos de instalación ó indemnización que no hagan las otras Empresas, sin elevar su costo de producción y ponerse, por consiguiente, en malas condiciones de competencia con las otras unidades industriales del género, lo que los expondría á pérdidas y aun á la ruina, con la cual sufrirían también los obreros. Los mejores, pues, de los jefes de industria ó comercio ven con buenos ojos la resistencia obrera y las leyes sobre el trabajo, que les permiten hacer valer sus buenas intenciones para con los trabajadores que emplean.

Lo conseguido.

Y que esa resistencia y esas leyes concurren á impedir la degradación de la clase trabajadora en los países nuevos y próximos donde no se ha consumado todavía, y en los otros países á levantar al pueblo trabajador de la miseria en que lo ha hundido la explotación capitalista, lo prueba el hecho de que, hasta donde alcanzan las investigaciones de la estadística, las condiciones de trabajo y de vida mejoran en los países más adelantados, haciendo al pueblo proletario, siquiera en grado mínimo, partícipe de los beneficios del progreso.

Desde 1893 publicase oficialmente un informe anual sobre los cambios acaecidos en las horas de trabajo y los salarios en la Gran Bretaña é Irlanda. Resumiendo los datos de los años 1893-900, se encuentra que 82.367 trabajadores sufrieron un aumento de las horas de trabajo, y 363.802 obtuvieron una reducción de la jornada, mejora que se aprecia mucho más cuando se sabe que los aumentos de tiempo fueron en su mayor parte insignificantes, mientras las reducciones alcanzaron para decenas de miles de trabajadores á 4, 6, 8 ó más horas por semana, pasando de 4 horas por semana el acortamiento medio de la jornada para los trabajadores comprendidos en las estadísticas de los años 1894, 1897 y 1900. De una investigación hecha por la Oficina de Trabajo del Estado de Nueva York sobre las horas de trabajo de los obreros de 5.000 establecimientos de ese Estado, resulta que en 1891 el 16,67 por 100 de los obreros trabajaban de 52 á 57 horas por semana y el 72,18 por 100 de 58 á 63 horas, mientras que en 1899 la primera categoría ascendía á 22,04 por 100 y la segunda bajó á 66,13 por 100, pudiéndose seguir de año en año en las cifras de todo ese período el triunfo sostenido y

(1) Conferencia dada en Buenos Aires el 17 de agosto de 1902 por el Dr. Juan B. Justo.

gradual de la jornada de 9 horas sobre la de 10.

Datos mucho más completos permiten afirmar que los salarios han subido en los últimos cincuenta años. Según las investigaciones de 1840-45, 1860-65 y 1891-93, en los departamentos de Francia, excepto el del Sena, el salario medio de los obreros de las principales industrias fué en esas tres épocas respectivamente 40, 53 y 77 centavos de peso, oro americano, y el de las obreras, 20, 25 y 42 centavos. En París, el incremento de los salarios no ha sido menos rápido, como se ve en el siguiente cuadro, que he extractado del Bulletin of the Department of Labor, y muestra la marcha de los salarios en la principal ciudad de Francia, en la ciudad belga de Lieja, en Londres, Manchester y Glasgow, ciudades británicas cuyo término medio de salarios aparece en la primera columna, y en Baltimore, Boston, Chicago, Cincinnati, Filadelfia, Nueva Orleans, Nueva York, Pittsburgo y Allegheny, Richmond, San Luis, San Pablo y San Francisco, representadas por el término medio de la cuarta columna. Se trata del salario medio diario en pesos oro americano de cierto número de ocupaciones comprendidas entre las de albañil en ladrillo y en piedra, peón de albañil, carpintero, pintor, pica-pedrero, plomero, herrero y ayudante, calderero y ayudante, moldeador, fundidor y ayudante, mecánico y ayudante, ebanista, tipógrafo, conductor, maquinista y fogonero de ferrocarril, carrero y peón.

Table with 5 columns: AÑOS, Gran Bretaña, Paris, Lieja, Estados Unidos. Rows for years 1870, 1875, 1880, 1885, 1890, 1895.

Este cuadro no sirve para un estudio comparativo de los salarios en los países que comprende, pues, por no ser completos los datos, los términos medios de los distintos países se refieren á grupos diferentes de ocupaciones; en cambio, es bien demostrativo de la tendencia de los salarios á subir, incremento proporcionalmente mayor en Europa que en los Estados Unidos. En este país, la curva de los salarios deprimida por la crisis de 1893-95, pronto volvió á ser ascendente; partiendo de 100 en 1891, el salario medio llegó á 100,30 en 1892, y bajó después hasta 97,88 en 1895, para subir de nuevo y alcanzar á 103,43 en 1900.

Salarios y precios.

La elevación de los salarios en oro adquiere todo su significado cuando se piensa que ella ha coincidido con el encarecimiento relativo del oro, debido á que la producción de este metal no ha podido desarrollarse paralelamente á la de las mercancías en general. Al mismo tiempo que la fuerza humana de trabajo se ha encarecido en oro, y cada unidad de tiempo de trabajo ha venido cambiándose por mayor número de unidades de moneda, cada una de éstas ha llegado á ser equivalente á una cantidad mayor de artículos de consumo. El alza de los salarios reales ha sido, pues, mayor aún que la de los salarios en oro en todos los países donde rige de verdad el patrón monetario de oro y los trabajadores reciben en oro ó en signos equivalentes el importe de sus salarios. Se comprende que el envilecimiento de la moneda corriente imprima á los salarios reales la tendencia contraria.

Gracias al progreso de la técnica industrial, los precios de las mercancías en general han bajado considerablemente en los últimos cincuenta años. Gracias al progreso de la instrucción económica y política del pueblo trabajador, los salarios han subido considerablemente en la misma época. Producir cosas cuesta menos, disponer de hombres cuesta más, diferencia objetiva entre el trabajo humano y las mercancías que el movimiento socialista tiende á acentuar.

Federación Socialista de Cataluña.

Con objeto de constituir esta Federación se han reunido en Barcelona los delegados de las Agrupaciones Socialistas de Roda y su comarca, Mataró, Sitges, Badalona, Cabrils y su comarca, Manresa, Tortosa y Barcelona.

Se aprobaron con ligeras modificaciones los Estatutos presentados, se acordó que el punto de residencia del Comité de la Federación sea Barcelona y que LA GUERRA SOCIAL sea el órgano de la misma. Para el cargo de director de éste fué elegido el compañero Comaposada.

Ocupáronse extensamente los delegados de la situación de nuestro partido en Cataluña, y reconocieron la necesidad de activar la propaganda de los principios so-

cialistas, organizando nuevas Agrupaciones y acrecentando las ya existentes.

De la existencia de esta Federación habrá de recoger buenos frutos nuestro partido.

Con ella son ya tres las Federaciones que cuenta nuestro partido: una en Vizcaya, otra en Asturias, y la tercera en Cataluña.

Desde Valladolid.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Los disturbios habidos en ésta no han tenido, por fortuna, el alcance que se ha pretendido darles.

Casi todos los años los obreros que el Municipio emplea en los trabajos extraordinarios de invierno, cuando éstos terminan, manifiestan públicamente sus deseos de que se prorroguen. Efectuada este año una manifestación con tal fin, la vaga respuesta de las autoridades á lo demandado por los obreros hizo cundir entre ellos el descontento, del cual se aprovecharon algunos individuos, interesados siempre en promover algaradas, para iniciar la ocurrida, que no ha producido más resultado que unos cuantos coscorrones á varios indefensos trabajadores y la consiguiente alarma.

Haré notar que aquí, como en otras poblaciones, la fuerza pública demora la represión de los tumultos ó emplea para ello procedimientos suaves cuando quienes los producen son elementos de la clase adinerada—los estudiantes, por ejemplo—, en tanto que en esta ocasión bastó que los manifestantes arrojaran algunas piedras para que la Guardia Civil, los del orden y aun los municipales cargaran con verdadera saña sobre la muchedumbre.

Tres días nada menos estuvieron no hacía mucho tiempo cadetes y estudiantes, por una cuestión baladí, perturbada la normalidad de esta población, disparando tiros y pedradas, repartiendo palos y sablazos á diestro y siniestro y dando margen á que se declarase el estado de guerra, y, sin embargo, no se empleó con ellos los brutales procedimientos usados estos días y hasta encontraron justificación para la punible conducta de los caprichosos alborotadores los mismos que ahora hallan censurable que los obreros, empujados por el hambre, se hayan permitido turbar la sosegada gestión de quienes comen á costa de lo que ellos producen.

De lo ocurrido pueden los trabajadores deducir provechosas enseñanzas para lo venidero.

Bien harán en lo sucesivo en poner todas sus fuerzas á contribución, para lograr que cesen el desbarajuste y el despilfarro que reinan en este Municipio, cosa que obtendrán enviando á él representantes de su clase que velen incesantemente por los intereses de los desposeídos. Procediendo como hasta aquí, esto es, viendo indiferentes cuando tienen trabajo las cuestiones que se ventilan en la Corporación municipal y que á ellos interesan más directamente que á nadie, se repetirá todos los años lo ocurrido éste: que cuando, por faltarles el jornal, el hambre los espolee, lanzándolos á la calle en demanda de trabajo, las autoridades acallen sus voces con el estruendo de los mausers.

La Sociedad de Albañiles «La Piqueta» ha celebrado una reunión de propaganda societaria, en la que usaron de la palabra Eusebio López, que presidió, Eugenio González y Saturnino Nalda, albañiles; Emiliano Díez, agricultor; Félix Martín, pintor; Juan Cerdón y Remigio Cabello, quienes expusieron las causas que dieron motivo á la creación de la citada Sociedad, se congratularon del notable crecimiento que ha tenido en el corto lapso de tiempo transcurrido desde que se constituyó, expresaron la esperanza de que en plazo breve se agrupen en torno de ella la mayoría de los individuos que pertenecen al oficio, y señalaron las diversas mejoras que en el mismo se podrán lograr cuando aquello ocurra.

El acto resultó muy ordenado, aunque se advirtió que algún individuo de la otra Sociedad acudió con el deliberado propósito de perturbarle, lo cual hizo que se le arrojase del local.

Los oradores fueron aplaudidos.

La irregularidad descubierta en la otra Sociedad del oficio asciende, según mis noticias, á 500 pesetas, y parece que en ella han tenido participación algunos individuos de los que formaban la anterior Junta Directiva, y que después pasaron á constituir el Comité (?) de la Federación proyectada en el Congreso que se celebró aquí el año pasado por indicación de los ácratas madrileños refugiados en «El Porvenir del Trabajo».

Según tengo entendido, los libros de contabilidad de aquella Sociedad están en

poder del gobernador de la provincia, y como principal autor de las anomalías que en ellos se advierte figura Pedro Villares, uno de los puritanos que más empeño pusieron en que se separase del Centro dicha Sociedad.

Por cierto que el desenvolvimiento de ésta no debe ser muy halagüeno, á juzgar por el interés con que varios de sus mantenedores propalan la especie de que en breve se fusionará con «La Piqueta», propósito que no entra ni entrará seguramente en el cálculo de ésta.

Presupuestada por el Municipio una cantidad, muy escasa por cierto, para abonar á los vocales obreros de la Junta Local de Reformas los jornales que pierdan por verificar las visitas de inspección que dispone la ley, se han girado algunas, descubriéndose muchas transgresiones lo mismo en lo referente á la edad de los niños que en lo que concierne al descanso festivo y á la higiene y seguridad en los talleres.

Los inspectores recomendaron á los patronos—la mayoría de los cuales demostraron desconocer la existencia de la ley—que cumplan estrictamente cuanto dispone ésta, pues en caso contrario, al girarse otra visita en plazo breve, sin contemplaciones de ningún género se les impondrán las multas á que se hayan hecho acreedores.

En la última reunión celebrada por dicha Junta, se acordó por unanimidad imponer 250 pesetas de multa á la dueña de un taller de muebles que rechazó con frases descompuestas la inspección que trataba de hacer en él la Comisión.

En la misma sesión, nuestro correligionario Cabello señaló la anomalía de que en tanto muchos canteros de la localidad carecían de ocupación, en las obras del Consistorio se emplea un número crecido de portugueses, lo que contribuye á que la crisis obrera en esta capital alcance mayores proporciones, y excitó al alcalde para que influya sobre el contratista de las obras, á fin de que con preferencia de ocupación en las mismas á los obreros castellanos.—EL CORRESPONSAL.

5 febrero 1903.

LOS VOTOS SOCIALISTAS

El periódico socialista The Advance, de San Francisco, ha publicado la siguiente interesante estadística de votos socialistas emitidos en los principales:

Table with 2 columns: País (Alemania, Francia, Austria, etc.) and Votos (2.105.000, 860.000, etc.).

O sea un total de 4.840.000. Aparte de que de Inglaterra sólo se ha tomado el número de votos de hace dos años, muchísimo menor al que se ha emitido en las últimas elecciones, faltan en la anterior estadística los votos de Portugal, la República Argentina, el Brasil, el Japón y la Australia. Tenidos en cuenta todos, puede evaluarse la cifra de votos socialistas en 5.000.000.

De Alcalá de Henares.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

El lunes, con motivo de la constitución de las Sociedades de Albañiles y Constructores de calzado, se ha celebrado en ésta una reunión de propaganda societaria.

Presidió el compañero Guardia é hicieron uso de la palabra los compañeros Las Heras, Trillo, Alcázar y A. Fernández, de la localidad, y La Osa, Tío y Caballero, por las Sociedades de Zapateros, Profesiones y Oficios varios y Albañiles «El Trabajo», de Madrid, respectivamente.

Todos los compañeros encaminaron sus discursos á recomendar la unión de los trabajadores como uno de los medios necesarios para alcanzar su mejoramiento hoy y su completa emancipación mañana, sin dejarse arrastrar por impaciencias que no conducen más que á retardar el desarrollo de la organización obrera.

También expusieron que no debían fiarse los obreros de las promesas que en la oposición hacen los políticos burgueses, porque éstos no concederán á la clase trabajadora otras mejoras que aquellas que les sean arrancadas por la fuerza de su organización.

La numerosa concurrencia que llenaba el local dió muestras de aprobación á todo lo expuesto por los mencionados compañeros.

En la próxima semana se constituirán las Sociedades de Carpinteros y Agricultores. Esta última se compone de más de 250 individuos, lo que indica los progresos que hace la idea de asociación entre los obreros de esta localidad.

Los trabajos efectuados por el cacique canalejista para que los obreros fueran á la estación á recibir al Sr. Canalejas no le dieron resultado alguno, como lo prueba el que pasó desapercibida para ellos la presencia de dicho señor, hasta el punto de que habiendo aquél pedido permiso con anterioridad para visitar el Centro de Sociedades, cuando fué no encontró más que algunos compañeros dedicados al trabajo de administración de sus respectivas Sociedades.

Entre éstos se hallaba el compañero Antonio Fernández, presidente de la Sociedad Varia, que es la organizadora de todas las Sociedades. A dicho compañero le envió el cacique ya citado una tarjeta para el banquete celebrado en honor de Canalejas, con el noble propósito sin duda de hacer ver que los obreros estaban representados en dicho acto.

Nuestro compañero devolvió la tarjeta indicando que no le era posible asistir; pero el cacique, que es tozudo, le mandó otro recado insistiendo. El resultado de éste fué igual que el del primero.

Hace días, el mencionado señor, que es presidente del Comité canalejista, llamó al referido compañero, y le dijo que si los trabajadores asociados votaban en las próximas elecciones municipales cuatro ó cinco candidatos que los canalejistas piensan presentar, éstos darían sus votos á un candidato obrero.

Nuestro compañero contestó como era debido á semejante proposición.

La entereza demostrada por este trabajador en los hechos indicados tienen disgustadísimo al cacique.

Así pajean los nuevos demócratas.—EL CORRESPONSAL.
4 febrero 1903.

Las Juntas de Reformas Sociales.

Merecen ser conocidas las siguientes disposiciones de una real orden circular dictada por el Ministerio de la Gobernación sobre reorganización y funcionamiento de las Juntas Locales y Provinciales de Reformas Sociales:

1.º Que se forme y remita inmediatamente al Ministerio una estadística exacta de las Juntas Locales existentes, expresando nombres y apellidos de sus miembros, cargos que desempeñan, clase de que proceden é industrias predominantes en cada uno de los Municipios que tengan Junta Local.

2.º Que se remitan iguales datos respecto á la Junta Provincial.

3.º A las estadísticas de que se trata acompañará una Memoria sobre el procedimiento seguido para designar vocales y asegurar que las Juntas se compongan de igual número de patronos que de obreros. En dicha Memoria se hará constar también todos los incidentes ocurridos, las razones alegadas para no constituir las Juntas en los Municipios que carezcan de ellas, causa que se opongan al funcionamiento de algunas y trabajos realizados por las que funcionan respecto á estadística, visitas de inspección y cuanto la ley encomienda á tales organismos.

4.º Que se comuniquen al ministro las modificaciones que haya en las Juntas y que se proceda á constituir las donde no existan tan pronto como lo ha ya necesario el establecimiento de industrias ó las reclamaciones de obreros y patronos.

Ecos del proletariado agrícola.

La Sociedad de Agricultores de Cuzcuzcuz ha celebrado un mitin de propaganda, al que acudió considerable número de trabajadores del campo.

Usaron de la palabra, además del presidente, los compañeros Muecas y Cárdenas, que en lenguaje sencillo expusieron los beneficios de la organización y aconsejaron á todos su ingreso en la Sociedad para combatir la explotación patronal.

Con fecha 3 del corriente mes nos escriben varios agricultores de Teba:

«El gobernador, ateniéndose á lo que marca la ley, ha publicado una circular el 25 del pasado pidiendo á todas las Sociedades y Círculos presenten un estado de gastos é ingresos desde la fundación de los

mismos y en el plazo improrrogable de 15 días.

«Así como se hace esto, deseáramos que dicha autoridad pidiese cuentas al alcalde de esta población sobre el depósito municipal, pues los trigos que forman éste no entran en paneras, y los que han ingresado los ha recogido el capitalista D. José de la Portilla á nombre de un sirviente suyo, y lo mismo sucede con los fondos que tiene el establecimiento administrativo de esta localidad desde el año 1868. Lo mismo los fondos que el trigo están hoy á nombre de personas que han fallecido ó no tienen responsabilidad.»

Nos parece muy puesto en razón lo que nos dicen los comunicantes.

Veremos si el gobernador muestra por este asunto el mismo interés que por el referente al cumplimiento de ciertos preceptos de la Ley de Asociación.

La Sociedad de Agricultores de Rodilana ha solicitado su ingreso en la Unión General de Trabajadores.

Después de vencer los obstáculos que pusieron á su organización el alcalde y, sobre todo, el anterior gobernador de Granada, Sr. Madrid-Dávila, se han constituido en Sociedad los agricultores de Baza, eligiendo su correspondiente Junta Directiva.

Felicitemos á dichos compañeros por la constancia que han demostrado y esperamos de su actividad y buen sentido excelentes resultados para sus intereses.

Un Municipio modelo.

En Tortosa, un obrero del Municipio sufrió un accidente en el trabajo que le vació un ojo.

El Municipio, ó desconocedor de la Ley de Accidentes, ó con propósito de barrearla, ofreció al infeliz obrero *trece* duros como indemnización á su desgracia.

Enterados de semejante rasgo de generosidad los obreros asociados, se pusieron en movimiento para impedir el engaño y lograr que se diera al mencionado obrero lo que de derecho le correspondía.

Esto ha debido irritar tan fuertemente á aquellos munícipes, que, según noticias que se nos han comunicado, á fines del pasado mes nada había cobrado aún el susodicho trabajador.

¿Qué extraño es que los particulares procuren burlar esa ley cuando hay Corporaciones como la indicada que la *cumplen* de tal manera?

Parece mentira que cuando ciertas autoridades realizan actos tan escandalosos é inhumanos como el que denunciamos, no haya un gobernador ó un ministro con agallas suficientes para indicarles lo que viene al caso.

Eso no es ya defender los intereses de una clase, sino dar muestra de un abandono y un rebajamiento verdaderamente bochornosos.

Desde Béjar.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

De un acto de crueldad cometido en ésta con una infeliz criatura debo daros cuenta.

Hace pocos días vino á esta población de un pueblo limítrofe un pobre hombre gravemente enfermo, acompañado de un niño de seis ú ocho años, hijo suyo.

A poco de llegar al hospital murió, y la criatura, sin familia ni conocidos en ésta, fué recogido en el miserable tugurio que aquí existe para que pernecten los viandantes.

La mujer encargada de la cuadra-refugio, un ciudadano y un agente de la autoridad presentáronle al alcalde D. José Méndez, enterándole de lo ocurrido y del desamparo en que se hallaba el pobre huérfano.

El alcalde, que fué en un tiempo masón y figuró en las filas republicanas, lejos de compadecerse de la desgraciada criatura y valerse de su autoridad para prestarle algún amparo, contestó con toda sequedad que él no podía hacer nada.

Las personas que le presentaron el niño, dijéronle que si él no le podía atender, le dejarían en medio del arroyo, y lejos de excitarle esto á cambiar de conducta, hizo-le aun más duro, pues respondió con gran aplomo «que le dejarán», y se metió en su casa.

Después de un momento de asombro y perplejidad, los acompañantes del niño decidieron presentarse ante el juez de primera instancia, al cual informaron de lo que había pasado.

Este señor se condeñó de lo ocurrido, obsequió á la pobre criatura y ordenó al día siguiente que le proporcionarían en la Alcaldía el socorro á que tenía derecho.

Allí le entregaron la enorme suma de

cinuenta céntimos de peseta, menos de lo que le dió el municipal que le acompañaba, que le compró dos naranjas y medio pan.

Dos concejales, enterados del caso, subvinieron durante algunos días á las necesidades del pequeñuelo.

El alcalde que se mostró tan cruel y tacaño con la mencionada criatura, es el mismo que derrochó parte de los fondos municipales cuando vino aquí el conde de Romanones.

Como se ve, el hombre sabe distinguir. Ni corazón tiene cuando se trata de un huérfano proletario que no le puede dar nada; pero es rumboso (á costa del bolsillo ajeno) con un ministro que puede cambiar la vara de alcalde por algo más sustancioso ó que dé más brillo.

Los obreros no deben olvidar lecciones tan duras, á la vez que provechosas, y hacer de manera que su influencia se haga sentir con suficiente fuerza para que no se puedan repetir actos tan inhumanos.—EL CORRESPONSAL.
2 febrero 1903.

PARA «EL SOCIALISTA» DIARIO

Varios compañeros de la Agrupación Socialista de Burgos han adquirido 26 acciones.

—La Sociedad de Oficios varios de Barrolo, 3.

—Un socialista de Arciniega, 3.

—Agrupación Socialista de Deusto, 10.

—Grupo Socialista de La Arboleda, 5.

—El compañero de Dowlais que ha adquirido 3 acciones ha sido Simón San Emeterio, y no, como dijimos en el número pasado, F. Urlézagá. Este compañero, en unión de otros del mismo punto, ha tomado anteriormente buen número de ellas.

—Han donado acciones: 5 M. Maldonado, y 2 C. Fernández, de Madrid.

Por haber llegado tarde á nuestro poder, dejamos para otro número originales de Palencia, Puerto de Béjar y otros puntos.

Reclamaciones y huelgas.

En las Baleares.—Hace próximamente un mes que los cargadores de los buques y los empleados en otras faenas en el puerto de Ibiza se han declarado en huelga por no haber respondido el encargado de la Salinera Española á las reclamaciones de mejora que dichos compañeros formularon.

Los obreros resisten con firmeza sin salirse del terreno pacífico, y haciéndose cargo de que para defender bien sus intereses necesitan organizarse, así lo han hecho.

La Sociedad que han formado cuenta ya cerca de 300 individuos.

En Elche.—Una Comisión del Gremio de Entachadores confeccionó una tarifa de precios de acuerdo con otra Comisión de la Sociedad de patronos.

Hecho este trabajo, los entachadores aprobaron la plantilla, y cuando, según tenían convenido una y otra Sociedad, esperaban que la de los patronos hiciera lo mismo, encontráronse con que éstos se negaban á realizarlo por no conceder ninguna mejora á los operarios, no obstante haber reconocido el presidente de los industriales la justicia de ella.

Aunque este proceder de los patronos ha irritado á los obreros del referido oficio, éstos no han querido entablar lucha con sus explotadores por no considerar oportunas las circunstancias.

En Puerto de Béjar.—Continúa la huelga de curtidores. Los patronos siguen pisoteando la Constitución del Estado no queriendo dar trabajo á dichos compañeros por haber constituido Sociedad.

Una Comisión de huelguistas fué á la capital á dar cuenta al gobernador de lo que les pasaba; pero éste, no olvidándose de lo que son las autoridades en el régimen burgués, dió, sí, muy buenas palabras á la Comisión, pero no ha dado ni un solo paso para hacer que aquéllos cumplieran la ley.

Las Sociedades obreras de Salamanca han celebrado un mitin para protestar de lo hecho con dichos compañeros, viéndose el acto muy concurrido.

La Agrupación Socialista de Béjar mandó una Comisión á visitar á los citados huelguistas y á llevarles algunos recursos. Á la vez que ha cumplido su encargo, ha tomado algunos datos sobre las pésimas condiciones en que trabajaban los mencionados compañeros, datos que no publicamos hoy por carecer de espacio, pero que insertaremos en el número próximo.

En Asturias.—Siguen en huelga en Gijón las tejedoras de «La Algodonera».

El alcalde ha intervenido en la cuestión, pero sin conseguir nada, porque el geren-

te no cede ni un ápice, queriendo que las huelguistas se rindan incondicionalmente.

En Cataluña.—Se han declarado en huelga los tintoreros de Barcelona por no concederles los patronos la jornada de nueve horas que aquéllos reclaman.

—Sigue en Badalona la huelga de los obreros albañiles.

—También continúa la huelga general de Reus. Creemos, sin embargo, que terminará pronto por faltar los elementos que reclama una huelga de esa naturaleza.

En Sevilla.—Están en huelga los zapateros por haber faltado al compromiso pactado poco ha cuatro patronos.

Después de haber cometido el yerro de hacerla general, la han reducido á sus verdaderas proporciones.

Celebraremos que triunfen en su justa petición y que ajusten siempre su conducta á lo que la realidad impone.

RECTIFICACION

En el núm. 881 dijimos, al hacernos eco de la conducta del burgués Villalón, bajo el título «Democracia burguesa», que este individuo era vecino de Puebla de Cazalla, siendo así que lo es de Morón, aunque los trabajadores contratados por él procedían del primer punto.

También nos equivocamos al citar el nombre del compañero despedido por dicho patrón y que se llama Francisco Verdugo, no Francisco Alcedo.

Aunque de ambos errores no somos culpables, siendo debidos, en cambio, á los informes deficientes que se nos dieron, hacemos esta rectificación para que la verdad no padezca ni aun en detalles insignificantes.

Por lo demás, siempre queda en pie la falsa democracia de un canalejista al despedir obreros por el delito de ser socialistas.

FEDERACION NACIONAL

DE OBREROS EN HIERRO Y ARTES SIMILARES

La Comisión Organizadora ha remitido el domingo último una circular á todas las Sociedades de metalúrgicos cuyas direcciones conoce.

Las que no la hayan recibido pueden notificarlo para enviársela inmediatamente.

En dicha circular se consignan las Sociedades adheridas, que son 19 hasta la fecha, se da cuenta de la marcha de la organización federativa y se notifi-an los preparativos para la celebración del primer Congreso.

El 15 de marzo próximo se remitirá á las Secciones la convocatoria con el orden del día y las reformas de 1903.—LA COMISIÓN ORGANIZADORA.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La Sociedad de Curtidores ha enviado á sus compañeros de Puerto de Béjar, en huelga, 30 pesetas.

—En la junta general celebrada por la Sociedad de Albañiles «El Trabajo» los días 1, 2, 5 y 8 del corriente se han aprobado las cuentas del pasado trimestre y la gestión de la Junta Directiva, tomándose además los siguientes acuerdos: no socorrer más huelgas que las de carácter defensivo, las surgidas por provocación patronal y las que tengan por fin defender el derecho de asociación.

También se resolvió que la Sección de socorros abone una tercera parte de los gastos de administración, que los socios presenten el último recibo en todos los actos oficiales y contribuir con 100 pesetas á la excursión de propaganda por Andalucía.

Asimismo se renovó la mitad de la Junta Directiva.

Esta Sociedad se compone actualmente de 6.030 individuos.

Santander.—La Federación Local de Sociedades Obreras ha celebrado su segundo Congreso. En él han estado representados 21 Sociedades y 3.000 individuos.

Uno de los acuerdos tomados ha sido el siguiente:

«Al objeto de mantener relaciones de solidaridad con todos los obreros que luchan por su emancipación, la Federación se forma sobre la base de pertenecer todas las Sociedades que la constituyen á la Unión General de Trabajadores de España.»

Alicante.—La Sociedad de Obreros marítimos ha acordado ingresar en la Federación de Fogoneros, paleros y oficios similares.

Alcoy.—Para protestar contra la Real Academia de Medicina de Valencia por

declarar útil a un hombre inutilizado en un accidente del trabajo y contra «La Vasconavarra», de la que dependía dicho operario, se ha celebrado en esta industrial población un mitin monstruo.

A él se adhieron todas las Sociedades obreras de la localidad, las de Alicante, algunas de otros puntos y la Agrupación Socialista de Elche.

Hicieron uso de la palabra varios compañeros, el abogado de la víctima y otro de Cocentaina, que obtuvieron nutridos aplausos, y después el público se dirigió en manifestación a las Casas Consistoriales, entregando en la Alcaldía la protesta de los reunidos por dejar sin socorro a un obrero que está comprendido en la Ley de Accidentes.

Valladolid.—La Sociedad de Carpinteros celebrará el 16 del corriente una reunión de propaganda para solemnizar el tercer aniversario de su fundación.

En ese acto se estrenará una hermosa bandera, enseña de dicha Sociedad.

—Respondiendo a muchas preguntas que los trabajadores y colectividades de los pueblos de esta provincia han dirigido al compañero Cabello, éste manifiesta que es totalmente ajeno al funcionamiento del «Consultorio Obrero» establecido en Valladolid, y que si bien su director ofreció gratis los servicios del mismo al Comité Directivo del Centro Obrero, ni éste ni la Agrupación Socialista tienen nada que ver con dicho «Consultorio».

Bobadilla del Campo.—El día 2 se celebró en este pueblo de la provincia de Valladolid una importante reunión de propaganda societaria y socialista.

Gregorio Ibero, de Medina, y Cabello, que habían sido invitados al efecto, dirigieron la palabra a la concurrencia, que no bajaría de 500 personas, consiguiendo muchos aplausos.

Tan convincentes fueron las razones expuestas por dichos compañeros, que aun los individuos de la clase patronal que las escucharon dieron significativas muestras de asentimiento en más de una ocasión.

Cuantos trabajadores acudieron al acto, y muy especialmente sus compañeras, salieron satisfechísimos del mismo, proponiéndose los primeros engrosar las filas de la Asociación que allí existe, atendiendo de ese modo las recomendaciones de los oradores.

Te orlo.—Los campesinos de esta parroquia de Pontevedra se han constituido en Sociedad.

Burgos.—La Agrupación Socialista, en asamblea celebrada el 2 del corriente, ha tomado los siguientes acuerdos:

Luchar en las próximas elecciones generales, presentando candidato al compañero Pablo Iglesias;

Conmemorar la proclamación de la *Commune* de París con un modesto banquete, al que serán invitadas las Sociedades de resistencia para que las represente un delegado de su seno,

Y hacer fiesta el 1.º de mayo, invitando igualmente, como en años anteriores, a las Sociedades de resistencia.

Además, se renovó el Comité.

La correspondencia se dirigirá a Pedro Lucio, Avellanos, 9.

Vigo.—La Sociedad de Obreros soldados de las fábricas de conservas ha acordado solicitar su ingreso en la Unión General de Trabajadores.

—La Sección Española de la Comisión Galaico-Portuguesa ha dirigido una circular a todas las Secciones que la forman participándoles la reclamación que ha formulado la «Unión Ferroviaria» a la Compañía del ferrocarril de Orense a Vigo, y recomendándoles la práctica de la solidaridad en el caso de que los que componen aquélla tengan que apelar a la huelga.

—La Agrupación Socialista proyecta una excursión de propaganda por los pueblos de la provincia de Pontevedra, en la que tomarán parte los compañeros Eduardo Varela y Manuel Vigil, de Asturias.

Elche.—Los enemigos de que la Agrupación Socialista entrara en el *Círculo Obrero*, desechados porque no han podido impedir su ingreso, han resuelto apelar al escándalo a fin de que la autoridad intervenga en las asambleas de aquél y adopte una medida extrema.

Ya en la última asamblea han producido un alboroto, que dió motivo al delegado de la autoridad para suspenderla.

Como la mayoría de los socios del *Círculo* conocen tan ruin propósito, adoptarán seguramente los procedimientos más adecuados para que cesen los manejos de quienes se conducen con tanta insensatez.

—Sobre el tema «La Monarquía constitucional y la clase obrera», ha dado otra conferencia en el *Centro Obrero* D. Joaquín Santo, siendo muy aplaudido.

Barruelo.—«La Unión», Sociedad Obrera, ha renovado su Junta Directiva.

En la última asamblea que ha celebrado acordó votar 5 pesetas para nuestro correligionario Güénaga, que cumple condena, según se sabe, en la cárcel de Bilbao; 2

para propaganda por Andalucía, y 3 para acciones de EL SOCIALISTA diario.

La Arboleda.—El Sr. Blancas Dafore ha dado una conferencia en el *Centro Obrero*, disertando sobre la bondad de las ideas socialistas y encareciendo la unión de todos los trabajadores para luchar por el mejoramiento de su clase.

Torrejoncillo.—La Sociedad de Obreros tejedores sigue manteniéndose firme, a pesar de los trabajos que hacen algunos patronos contra ella. En estos últimos días se han inscrito en la misma buen número de compañeros.

Los fabricantes piensan llevar este verano seis u ocho telares mecánicos; pero no por eso los obreros se desaniman. Se han convencido de que la unión les es precisa para mejorar su estado, y cada vez persistirán más en ella.

Lugo.—Con una animada reunión de propaganda han celebrado las Sociedades obreras de esta capital la inauguración de su nuevo domicilio.

El salón donde se verificaba el acto, que es de mucha capacidad, resultó pequeño para contener la gente que a él acudió.

Explicado el objeto de la reunión, la orquesta que tomó parte en ella ejecutó una sinfonía.

Después usaron de la palabra los compañeros Angel Valín, José Torrón, Avelino Cancelo, Angel Martínez, Blas López, Manuel Salgado, Severio Barcia, Camilo Caril, José Casal, Julio Cortinas, Pedro Rodríguez, Angel Goy, Antonio Temprano y Eduardo Redondo, que presidió.

Los temas tratados por ellos fueron el de la unión de todos los obreros, el de su educación e instrucción y el de la perseverancia en la tarea emprendida. También se condenó el vicio.

Uno de los oradores consideró necesario para ésta el concurso de los obreros agricultores y lamentó que algunas Sociedades vivan en el aislamiento.

Todos los que usaron de la palabra fueron aplaudidos, observándose gran unidad de pensamiento y excelente sentido en lo expuesto por dichos compañeros.

Al final de su discurso pidió el ingreso en el Partido Socialista y se ofreció a servir a todo obrero que necesite sus servicios de abogado.

—El día 8 del actual ha celebrado la Sociedad de Barrenderos el primer aniversario de su fundación.

Esta organización lleva una marcha excelente y pronto ingresará en la Unión General de Trabajadores.

—Se han constituido en Sociedad los herreros y ayudantes.

—Lo mismo han hecho los carpinteros, que se proponen organizar a todos los de su oficio en la zona minera.

—Existe, además, desde hace bastante tiempo una Sociedad de Socorros mutuos, que es muy combatida por los patronos, y a la que no pertenece un número de obreros tan importante como fuera de desear. A ella debieran acudir todos, puesto que con sus beneficios se verían muchos libres de pasar lo que pasan cuando caen enfermos.

Puebla de Cazalla.—Los atropellos cometidos por las autoridades con los obreros de este punto lejos de amedrentarlos, les han dado más ardor para pelear por las ideas emancipadoras.

Las altas habidas en la Agrupación Socialista durante el último trimestre han sido 58 altas por 15 bajas.

La Agrupación, además de renovar su Comité en la última asamblea, acordó indemnizar con fondos de la Caja a los compañeros Juan Hidalgo y Diego Mafía, que fueron presos arbitrariamente con motivo de las declaraciones que prestaron sobre las hazañas realizadas por el célebre cabo de la Guardia Civil de aquel punto.

Parece que se les han bajado un poco los humos a las autoridades de esta población.

¿Habrá habido reprimenda? Nos cuesta trabajo creerlo, dada la poca consideración que tienen nuestros gobernantes a los trabajadores.

Oviedo.—Se ha visto en la Audiencia la causa que se seguía a nuestro correligionario Luis Miranda por supuestas injurias al alcalde de Mieres, habiéndose dictado sentencia absolutoria.

Que es lo que en justicia correspondía.

Trubia.—Se ha celebrado un mitin organizado por la Agrupación Socialista. Presidió Gumersindo Fernández y hablaron E. Fernández, de Avilés, y Vigil.

El primero fustigó a los republicanos porque sólo hablan de unión en vísperas de elecciones, y el segundo demostró que no hay modo de detener el avance de las ideas socialistas y recomendó a los correligionarios mucha moralidad y mucho amor a las ideas emancipadoras para pelear por ellas constantemente.

Avilés.—En este punto se ha verificado un mitin para protestar de un impuesto establecido por el Ayuntamiento contra los pescadores.

Presidió E. Fernández y dirigieron la

palabra a los concurrentes Viso, Martínez, García, Ovies y Vigil, que recomendaron la organización de los pescadores, encarecieron la acción política para que los obreros tengan representación en los Municipios y en el Parlamento, y protestaron del impuesto con que se quiere gravar a los pobres pescadores.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Gijón.—Aquí se ha efectuado un mitin, organizado por la Sociedad de Carpinteros «La Prevenida».

En él han tomado parte, además del presidente, los compañeros Miranda y Varela. Este pronunció un buen discurso, indicando el estado en que se halla la clase obrera de Gijón, por qué ciertos oficios han mejorado fácilmente y otros no, y sosteniendo que sin organización la lucha no da resultados.

En apoyo de sus afirmaciones, Varela citó multitud de hechos; condenó las huelgas inoportunas y el empleo de la violencia hoy por dar resultados contraproducentes, y encareció la unión y la actividad de los trabajadores para alcanzar todo lo que sus intereses exigen.

Peñarubia.—En este punto, y debido a las gestiones de nuestro correligionario Castro, se han organizado los trabajadores mineros.

Medina del Campo.—En esta población, como en muchos pueblos vecinos, los patronos hacen cuanto pueden por mermar las fuerzas de las Sociedades, si es que no por destruirlas.

Entre otros varios de esta localidad sobresale el alcalde, que ha conseguido separar de la Sociedad a todos sus obreros.

Sin duda es de esta manera como se propone respetar y cumplir la Ley de Asociación.

No ha de valer a esa autoridad y a los demás patronos que proceden así todos sus trabajos contra las Sociedades obreras. Estas se consolidarán, adquirirán fuerza y cumplirán el fin de contrarrestar la dura explotación que hoy ejerce la mayoría de los patronos.

EXTERIOR

FRANCIA.—Los siguientes compañeros de Argel nos han enviado 3 pesetas para la lista que ha abierto la Agrupación Socialista Madrileña con objeto de recaudar fondos para la próxima lucha electoral:

J. Caracena López, 0,25; J. Caracena Rodríguez, 0,25; G. Caracena, 0,25; R. Mifiana, 0,25; Dolores Pérez, 0,25; J. M. Gri-malt, 0,25; Carmen Rivas, 0,25; Elisa Puch, 0,25; J. Fernández, 0,25; J. Espinosa, 0,10; Angeles Muñoz, 0,10; M. Espinosa Muñoz, 0,05; J. Ribot, 0,25; J. Seguí, 0,15; Pascuala Esteve, 0,10.

FEDERACION NACIONAL DE ZAPATEROS

A TODAS LAS SOCIEDADES DE ESTE OFICIO

Compañeros: La Comisión organizadora de esta Federación, a la que se han adherido 16 Sociedades, pone en conocimiento de las que no hayan recibido las bases por que se rige que hay ejemplares a su disposición y se les servirán en cuanto nos manifiesten deseo de conocerlas.

Los pedidos los harán a José Pérez, Relatores, 2, Centro Obrero.

Madrid, 6 febrero 1903.—Por la Federación Nacional de Zapateros.—LA COMISIÓN.

REUNIONES

A los obreros instaladores electricistas.

El domingo 23 del corriente, a las ocho de la noche, se celebrará una reunión de propaganda societaria en el Centro de Sociedades Obreras, Relatores, 24, principal.

Sociedad de Profesiones y Oficios varios

El día 20 del actual, a las ocho de la noche, celebrará esta Sociedad junta general ordinaria en su domicilio social, Relatores, 24, principal.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Avilés.—A. S.—Recibidas 10 pesetas, que, con 15 que teníamos a favor de E. F., suman 25: 24 para paquetes hasta el núm. 846 y queda 1 peseta a su favor.

Zaragoza.—R. A.—Recibidas por conducto de REVISTA SOCIALISTA 10,20 pesetas: 0,20 de 1 «Derecho a la pereza» y 10 de paquetes hasta el núm. 859.

Barcelona.—GUERRA SOCIAL.—Dad por recibidas 3 pesetas de la A. S., de Míoño, y 3 de B. L., de ésta.

Béjar.—A. S.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin abril 1903 y 0,25 a su favor.

Barruelo.—J. M. M.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin marzo 1903.

Ferrol.—S. T.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin abril 1903.

Bilbao.—LUCHA DE CLASES.—Dad por recibidas 9 pesetas de B. L., y 1 de J. F., de ésta.

Santander.—VOZ DEL PUEBLO.—Idem 3 pesetas de B. L., de ésta.

Dowlais.—F. U.—Aplicadas a 3 acciones para S. S. M. las 3 pesetas que tenía sobrantes.

Arciniega.—P. R.—Recibidas 5 pesetas: 2 de su suscripción hasta fin septiembre 1903 y 3 para acciones.

Guadalajara.—S. N.—Recibidas 4 pesetas de su suscripción hasta fin octubre 1902. Aquí no aparece recibida la cantidad que dice.

Torrevelilla.—S. O.—En el núm. 876 se le dijo que debía un año.

Alcoy.—J. O.—Recibidas 18 pesetas: 5,96 de 1 «Socialismo y Anarquismo», 4 «Controversias», 4 «Estudios», 4 «Filosofía», 4 «Justicia», 2 «Ley de Sufragio», 2 «Religión», 2 «Las Sociedades», 2 «Ley de Reuniones», 4 «Ley de Accidentes», 4 «Manifiesto» y 4 «Socialismo utópico», y lo demás a su favor. Diganos cuánto abonamos a NUESTRA ERA.

San Juan de Vilasar.—J. F.—Recibidas por conducto de P. C. 10 pesetas: 2 para excursión de propaganda y 8 de paquetes hasta el núm. 878.

San Juan de Vilasar.—P. C.—Recibidas 10 pesetas: 8,40 para REVISTA SOCIALISTA y 1,60 para excursión de propaganda.

Puebla de Cazalla.—A. S.—Recibidas 48 pesetas, y no 48,60, como decís: 29,50 de paquetes hasta el núm. 881, 5,10 para el C. N., 6,50 para acciones, 1,45 de 3 «Ley de Sufragio», 1 «Controversia» y 1 «Ley de Accidentes», que enviamos a Sevilla, y 5,55 (con 0,10 que enviara) para excursión de propaganda.

Coruña.—J. R.—Recibidas 15 pesetas: 5 de F. U., 4 de M. D., 3 de M. V. y 3 de E. P.

Puerto del Son.—B. S.—Recibidas por conducto de J. R. 4 pesetas de su suscripción hasta fin enero 1903.

Medina del Campo.—S. de O. T.—Recibidas 10,25 pesetas: 10 de paquetes hasta el 897 y 0,25 a su favor.

Mieres.—C. I.—Recibidas por conducto de REVISTA SOCIALISTA 23 pesetas de paquetes.

Vélez-Málaga.—A. S.—Recibidas 20,60 pesetas, que, con 0,25 a su favor, suman 20,85: 0,70 de 2 retratos, 0,15 de 1 «Recuerdo», 1,40 de 4 alegorías, 2 de las suscripciones de M. V. y F. O. hasta fin diciembre 1902, 5,20 para REVISTA SOCIALISTA, 6 de paquetes hasta el núm. 883, 0,40 de 1 «Socialismo y Anarquismo» y 5 que se indican a continuación.

Torre del Mar.—S. «L. M.»—Recibidas 5 pesetas de paquetes hasta el 879.

Málaga.—UNION SOCIAL.—Dad por recibidas 1,25 pesetas de E. R., de ésta.

Cantalejo.—J. V. P.—Recibidas 2,30 pesetas de su suscripción hasta fin abril 1903, quedando a su favor 0,30.

Almería.—T. A.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin julio 1902. Cuando envíe la acción consignaremos el donativo.

Ortuella.—A. S.—Debéis desde enero de 1902.

Santander.—V. G.—Recibidas 40 pesetas: 18,60 de 50 «Ley de Accidentes», 10 «Album» y 1 «Controversia», 21 de paquetes hasta el número 928, y 0,40 a su favor.

Moaña.—R. M.—Recibidas 40 pesetas de paquetes hasta el núm. 879. Adeuda 2 pesetas de cuatro medios paquetes.

Barruelo.—S. O. «L. U.»—Recibidas 5 pesetas: 3 para acciones y 2 para excursión de propaganda.

Alicante.—J. S.—Recibidas 5,70 pesetas de 1 «Capital» 1 «Principios» y 3 «Socialismo y Anarquismo».

Linares.—A. S.—La cantidad indicada en el número anterior era 44 pesetas. Con ellas, salvado el error, tenéis satisfecho hasta el número 857.

Palencia.—S. H.—Recibidas 8,30 pesetas: 7,50 para el C. N. y 0,80 de su cuenta.

Rodilana.—S. de A.—Recibidas 10,35 pesetas, que con 0,15 a nuestro favor, suman 10,50: 2,40 de 8 «Calendario», 1 «Ley de Reuniones», 1 «Ley de Sufragio», 1 «Ley de Accidentes» y 1 «Justicia», que se le envía, y 8 de paquetes hasta el 890. A su favor, 0,10.

Guadalajara.—A. M.—Recibidas 10 pesetas de su suscripción hasta fin febrero 1904.

San Sebastián.—A. S.—Recibidas 135 pesetas, que con 5 que aquí hay a favor de I., suman 140: 30 para el C. N., 1 de M. S. para la A. de M., 8,75 que se indican más adelante y 100 de paquetes hasta el 857, quedando a cuenta 0,25.

Tolosa.—S. de O. V.—Recibidas 8,75 pesetas de paquetes por conducto de LA VOZ DEL TRABAJADOR.

Villel.—F. A. G.—Recibidas 5 pesetas: 3 de su suscripción hasta fin abril 1903, 1,50 para REVISTA SOCIALISTA, 0,20 de 1 «Derecho a la pereza» y 0,30 a su favor.

Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones. 342,05
Idem por folletos y alegorías. 16,45

LIBROS Y FOLLETOS

Historia del Socialismo Obrero español, por Francisco Mora, 1,50 pesetas.

Legislación del trabajo, por R. Oyuelos, 30 céntimos.

Leyes de Reuniones y de Asociación, 10 céntimos.

Socialismo y Libertad, por J. Jaurés, 25 céntimos.

El derecho a la pereza, por Pablo Lafargue, 20 céntimos.

Obligado por la burguesía, por Rafael Salinas, 25 céntimos.

Historia de los modos de producción, por J. J. Morato, 60 céntimos.

Controversia en Santander, 25 céntimos.

España y el descubrimiento de América, por J. J. Morato, 30 céntimos.

Origen de la familia, por F. Engels, 3 pesetas en Madrid y 3,50 fuera.

Socialismo utópico y Socialismo científico, por F. Engels, 25 céntimos.

Miseria de la Filosofía, por C. Marx, 1 peseta.

Manifiesto comunista, por Marx y Engels, 15 céntimos.

IMPRESA DE I. CALLEJA, MENDIZÁBAL, 6.

(En esta casa rigen las tarifas de la Sociedad, y solamente se emplea a obreros asociados.)